
Se complica 
el Tricolor
La Selección 
Mexicana perdió 1-0 
ante Venezuela en 
la segunda jornada 
de la Copa América 
y cayó al tercer 
lugar del Grupo B; 
se jugará el pase 
ante Ecuador.
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Tramitan amparos Perla Tun y Pedro Joaquín ante posible detención

Temen exalcaldes  
acciones legales
Hasta ahora han 
pagado garantías  
que suman casi  
175 mil pesos

MARCO ANTONIO BARRERA

COZUMEL, Q. ROO.- Los expresi-
dentes municipales de Cozumel, 
Perla Tun Pech y Pedro Joaquín 
Delbouis, recurrieron a los jui-
cios de garantías para blindar su 
libertad.

La excandidata a una diputa-
ción local por el Partido Acción 
Nacional (PAN) en el reciente 
proceso electoral acumula tres 
amparos en los que se le impuso 
el pago de casi 170 mil pesos 
como garantía económica para 
seguir gozando de la protección 
constitucional.

Tun Pech enfrenta acusacio-
nes de la Fiscalía Especializada 
de Combate a la Corrupción por 
su presunta responsabilidad en 
el uso indebido de atribuciones 
y facultades, cuando gobernó la 
isla de 2016 a 2018.

Las medidas cautelares que 
se le han otorgado consisten en 
evitar su detención con el uso de 
la fuerza pública, y en caso de que 
amerite la prisión preventiva se 
le destinará un sitio distinto al 

confinamiento carcelario.
Las acusaciones que enfrenta 

la exalcaldesa fueron promovi-
das hace seis años por Joaquín 
Delbouis, cuando bajo los colores 
del Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI) sucedió a Perla Tun 
en el gobierno municipal (trienio 
2018-2021).

Sin embargo, en la pasada 
contienda que compitió nueva-
mente para repetir en la Presi-
dencia Municipal de Cozumel por 
la coalición “Fuerza y Corazón por 

Quintana Roo”, Joaquín Delbouis 
incluyó como compañera de fór-
mula a Perla Tun, quien preten-
día lograr una diputación local. 
Ambos fueron derrotados por la 
marea de la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia”, comandada 
por Morena.

Joaquín Delbouis tramitó 
también un amparo, como repre-
sentante de otras personas cuya 
identidad se omite, ante una 
eventual orden de aprehensión 
en su contra.

En el juicio de garantías radi-
cado con el número 35745670 del 
Juzgado Octavo de Distrito, se le 
concedió una suspensión provi-
sional mediante el pago de una 
garantía económica de 4 mil 500 
pesos, desde el 25 de mayo.

Los tres amparos que acumula 
Perla Tun son contra actos de un 
juez adscrito a los Juzgados de 
Control y Tribunal de Juicio Oral 
del Sistema Penal Acusatorio de 
Primera Instancia del Distrito 
Judicial de Cozumel.

A un juicio se le asignó el 
número 35533581 en el Juzgado 
Octavo de Distrito con sede en 
Quintana Roo, el 16 de mayo pasado.

A la solicitante se le conce-
dió una protección legal provi-
sional condicionada al pago de 
25 mil pesos, aunque después la 
medida protectora le fue retirada 
al negarse la suspensión defini-
tiva, el lunes pasado.

En un segundo amparo, al cual 
se le asignó el número 35630040 
por el Juzgado Segundo de Dis-
trito, se le concedió la protección 
constitucional el 27 de mayo 
último. Pero recientemente, el 
diez de junio, le fue otorgada 
una suspensión definitiva con 
el previo pago de una garantía 
por 50 mil pesos, el pasado.

 zLos exalcaldes de Cozumel, Pedro Joaquín Delbouis y Perla Tun, 
tramitaron amparos.

 zLa gobernadora Mara Lezama presentó una campaña para 
prevenir el trabajo infantil y la trata de niñas, niños y adolescentes.

Lanzan estrategia 
a favor de infantes
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- En el estado 
ya se puso en marcha la campaña 
“Caravanas de Prevención contra 
el Trabajo Infantil y la Trata de 
Niñas, Niños y Adolescentes”.

La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa se encargó de presentar 
esta campaña, en colaboración 
con la Organización Internacio-
nal del Trabajo (OIT), y a través 
del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Estatal de Seguridad 
Pública (SESESP).

Con la presencia de niñas y 
niños de las escuelas Belisario 
Domínguez y Kohunlich, padres y 
madres de familia, la mandataria 
quintanarroense expresó que la 
niñez es parte fundamental de 
la sociedad, por lo que esta cam-
paña contribuye a evitar el tra-
bajo forzado, a que vivan felices.

A los menores presentes les 
fue explicando el peligro que 
representan las redes sociales, 
los teléfonos celulares, que en 
muchas ocasiones son las vías 
para engancharlos y hasta para 
desaparecerlos. Por ello pidió que 
se cuiden, que se pongan límites, 
junto sus padres o tutores.

Lezama Espinosa dijo que 
se seguirá trabajando intensa-
mente, todos los días, para que 
ésta sea la generación que haga 
las cosas diferentes, la genera-
ción que le diga no a la explota-
ción y al trabajo infantil.

Por su parte, María Gabriela 
Ramírez, representante del 
director de la OIT para México y 
Cuba, destacó que esta campaña 
es muy relevante, y se acercará 
información vital a los niños 
y niñas de todo Quintana Roo, 
porque se quiere ver a la niñez 
del estado libre de estas situa-
ciones, que tengan una vida 
plena sin violencia, sin trabajo 
infantil, sin trabajo forzado, y con 
una educación que les permita 
tener un futuro con mejores 
oportunidades.

El secretario Ejecutivo del 
Sistema Estatal de Seguridad 
Pública, Adrián Martínez Ortega, 
explicó que este programa de 
prevención del trabajo infantil 
y la trata de personas está dise-
ñado en tres vertientes:

- Campaña de difusión en 

medios de comunicación y redes 
sociales.

- Atención directa en las aulas 
con pláticas, talleres y activida-
des lúdicas.

- Fortalecimiento a los ser-
vidores públicos, para que de 
manera coordinada enfoquen 
sus programas para prevenir 
el trabajo infantil y la trata de 
niñas, niños y adolescentes.

Funcionan políticas
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Las 
cifras de trabajo y explota-
ción infantil en Quintana Roo 
han ido a la baja, ante las 
crecientes políticas públicas 
para prevenirlas, combatirlas 
y sancionarlas, generadas a 
nivel federal y estatal, aseguró 
Gabriela Ramírez Hernández, 
representante de la Organiza-
ción Internacional del Trabajo 
(OIT) para México y Cuba.

En el marco de la pre-
sentación de la campaña 
“Caravanas de Prevención 
contra el Trabajo Infantil y 
la Trata de Niñas, Niños y 
Adolescentes” en el estado, 
se reconoció que en México 
y Quintana Roo se hace la 
tarea para minimizar los 
riesgos contra los infantes.

La representante de la 
OIT indicó que se trabaja a 
través del llamado “Proyecto 
Accionar” en Chiapas, Yuca-
tán y Quintana Roo, como 
sus estados prioritarios en 
cuanto a prevenir y combatir 
el trabajo infantil y la trata de 
personas.

En México existen 3.7 
millones de niños en situa-
ción de explotación laboral 
o trabajo infantil, y en los 
últimos lugares de la tabla 
de incidencia se incluye a 
Quintana Roo, de acuerdo 
con la encuesta en la mate-
ria, realizada por el Instituto 
Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

ARRIBA NUEVO  
VUELO A TULUM
El aeropuerto internacional de Tulum “Felipe Carrillo Puerto” recibió 
el primer vuelo de Copa Airlines, convirtiéndose en la primera 
aerolínea en conectar a Tulum con el Hub de las Américas en 
Panamá.

Tiene QR 
un óptimo 
bienestar 
financiero
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Quintana 
Roo está entre los estados 
líderes en bienestar financiero 
en el nivel medio alto, con un 
promedio entre 53 a 62 en 
una escala de 0 a 100 puntos, 
de acuerdo con la Encuesta 
Nacional sobre Salud Finan-
ciera, publicada por el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) en colabo-
ración con la Codusef. 

El bienestar financiero se 
define como la capacidad de 
gestionar las finanzas, cubrir 
gastos diarios, enfrentar cam-
bios inesperados en ingresos 
y pagos y aprovechar opor-
tunidades para mejorar el 
bienestar económico.

“Como se sabe, desde el 
inicio de esta administra-
ción la gobernadora Mara 
Lezama puso en marcha el 
Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo de Quin-
tana Roo, que contempla la 
transformación de la entidad 
con prosperidad compartida 
y que el éxito del turismo se 
refleje en las mesas y bolsillos 
de los trabajadores”, indicó 
el gobierno estatal en un 
comunicado.

“Asimismo, para que el 
crecimiento y el bienestar sea 
parejo, tanto en el norte como 
en el centro y sur de la enti-
dad, en todas las ramas de la 
producción, para que nadie se 
quede fuera ni nadie se quede 
atrás”, se añadió.

De acuerdo con esta 
encuesta nacional, son tres 
las entidades que registraron 
los valores más altos de bien-
estar financiero: Quintana 
Roo, Coahuila y Ciudad de 
México. Este índice se mide 
con rangos bajo, medio bajo, 
medio alto y alto.

Van 4 Pueblos Mágicos a Tianguis Internacional
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La entidad se 
encuentra lista para participar 
en la tercera edición del Tianguis 
Internacional de Pueblos Mági-
cos que se llevará a cabo del 28 al 
30 de junio del año en curso, en 
San Antonio, Texas, en Estados 
Unidos. 

Bernardo Cueto Riestra, secre-
tario de Turismo en Quintana 
Roo, confirmó la presencia a fin 
de promover a Isla Mujeres, Baca-
lar, Tulum y Cozumel, que son 
los cuatro Pueblos Mágicos que 
existen en el estado. 

Al ser este evento en Texas 
buscarán captar más visitantes 
para estos cuatro puntos, pues 
aquel estado de Estados Unidos 
es el principal emisor de turistas 

hacia el Caribe Mexicano 
La agenda de trabajo implica, 

además de la presentación del 
producto turístico que engloba 
a los Pueblos Mágicos, atención 
a medios de comunicación de 
Texas tanto hispanos como de 
habla inglesa. 

“Es un estado (Texas) que nos 
conoce bien, pero necesitamos 
presentarle también cuál es 
nuestra cultura, nuestra histo-
ria, nuestras tradiciones, nuestra 
gastronomía que está creciendo 
mucho”, explicó el secretario de 
Turismo.

Dijo que a este Tianguis Inter-
nacional acudirán los presiden-
tes municipales, pues recalcó que 
se debe informar las caracterís-
ticas que tiene cada uno de los 
Pueblos Mágicos. 

En tanto, la Secretaría de 
Turismo federal (Sectur) dio a 
conocer que para la tercera edi-
ción está confirmada la partici-
pación de 139 Pueblos Mágicos 
de 26 estados de la República 
Mexicana de manera presen-
cial, y el resto de forma virtual 
mediante la plataforma México 
Desconocido. 

Además, será el primer Tian-
guis Internacional en el que se 
suman los Barrios Mágicos, nom-
bramiento que se otorga a polí-
gonos emblemáticos ubicados 
fundamentalmente en las capi-
tales de los estados o en algunas 
de las principales ciudades, por 
ejemplo, en Quintana Roo tiene 
esta distinción Chetumal.

 zEste año el Tianguis Internacional de Pueblos Mágicos será en 
Texas, EU.

La presidenta electa Claudia Sheinbaum pidió a los trabajadores del Poder Judicial no 
preocuparse, porque sus derechos laborales no serán afectados con la reforma judicial.

NIEGAN 
AFECTACIÓN
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LA RECIENTE debacle de los partidos tradicionales en el estado ha desatado un tsunami 
de impugnaciones que sólo puede describirse como patadas de ahogado. Morena, en 
un arrollador despliegue de fuerza, se llevó los once ayuntamientos y los 15 distritos 
electorales para el Congreso local, dejando a sus contrincantes agarrados de un clavo 
ardiendo en su desesperada lucha por invalidar los resultados obtenidos en cuatro 
municipios y cinco diputaciones.
LOS PARTIDOS derrotados, incapaces de aceptar su triste realidad, han acudido en 
masa al Tribunal Electoral de Quintana Roo con un total de 13 impugnaciones. En 
su imaginario, estos recursos no sólo son un intento de salvar su orgullo herido, sino 
también un patético esfuerzo por evitar la desaparición. Cozumel, Benito Juárez, 
Othón P. Blanco y Felipe Carrillo Puerto son los municipios donde los resultados 
están en la mira, al igual que en los distritos 10, 11, 12, 13, 14 y 15. Sin embargo, los dados 
están echados y la diferencia de votos es tan aplastante que cambiar los resultados sería 
tan posible como que el PRI y el PRD vuelvan a ser relevantes en la entidad.
HABLEMOS del PRI, ese dinosaurio político que, tras dominar Cozumel durante más 
de cuatro décadas, se encuentra en la incredulidad total ante dos derrotas consecutivas 
propinadas por Morena. Imagínense la desolación del priista Pedro Joaquín al ver 
cómo sus 17 mil 25 votos no fueron suficientes frente a los 20 mil 525 de José Luis 
Chacón. La escena debe ser digna de una tragicomedia: el PRI, otrora todopoderoso, 
ahora reducido a un suspiro nostálgico del pasado.
Y NO podemos olvidar al PRD, ese otro partido que decidió impugnar todo lo que 
pudiera, aunque irónicamente ya perdió su registro a nivel nacional debido a la escasa 
votación obtenida. Ah, pero la esperanza es lo último que muere, ¿verdad? Sin alianzas, 
en Felipe Carrillo Puerto lograron superar a Morena con 15 mil 274 votos contra 13 mil 
149. No obstante, la suma de Morena con el Partido Verde y el PT les arrebató el triunfo, 
dejando al PRD con un amargo sabor de derrota. La situación es tan desesperada que 
uno puede imaginar a los perredistas colgándose de un madero flotante en medio de un 
mar político turbulento, luchando por no hundirse del todo.
CUAL SÍSIFO moderno, el Tribunal Electoral ha empezado a desestimar estas 
impugnaciones una por una. Tan sólo ayer, tres de ellas fracasaron en su intento por 
revertir los resultados al carecer del mínimo sustento jurídico; una de ellas de plano fue 
desechada por ser presentada de manera extemporánea por el Movimiento Ciudadano. 
Un ejemplo de lo que ocurre cuando la desesperación se mezcla con la incompetencia: 
ni siquiera pudieron cumplir con los plazos establecidos. ¡Patético! Los magistrados 
deben estar disfrutando este desfile de excentricidades.
LOS ELECTORES de Quintana Roo son ahora testigos de un espectáculo tragicómico 
donde los partidos tradicionales, incapaces de aceptar su nueva realidad, patalean y 
lloriquean en un intento fútil por cambiar lo irreversible. Mientras tanto, Morena sigue 
su marcha triunfal, dejando a sus adversarios revolcándose en la polvareda de su propio 
fracaso. En este drama electoral, queda claro que los viejos titanes políticos han perdido 
no sólo las elecciones, sino también la dignidad.
LA VERDAD es que la diferencia de votos es tan aplastante que estas impugnaciones 
son meros gestos de desesperación. Pataletas y llantos de los partidos derrotados son 
sólo eso: ruidos de fondo en la sinfonía del cambio político que arrasa con el viejo orden, 
un recordatorio de que en la política, como en la vida, sólo sobreviven los que saben 
adaptarse y avanzar. ¿Oyeron, PRI y PRD? ¡La historia no espera por los que se quedan 
atrás!
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OPINIÓN JOSÉ LUIS CARRILLO

Autos chinos...¿Denostados o admirados?

Sin duda que vivimos tiempos diferentes en 
cualquier modalidad del quehacer humano 
y el reto es adecuarnos a ellos.

Charles Darwin sostenía que la especie que tiene 
más posibilidad de sobrevivir en la Tierra, no es la 
más fuerte, sino aquella que tenga mayor capacidad 
de adaptación al cambio.

En México, y América del Norte en general, tene-
mos muchas décadas de utilizar vehículos asiáticos, 
por lo que marcas como Nissan, Honda, Kia, Hyun-
dai y varias, nos resultan familiares.

Sin embargo, tenemos pocos años que la pre-
sencia de nuevas agencias automotrices ofer-
tando vehículos asiáticos, aparecen un día sí y 
otro también.

Solamente que ahora NO se trata de marcas 
japonesas o coreanas; sino de chinas.

Y a manera de ejemplo del avance sostenido de 
las armadoras chinas: no solamente basta ver las 
tremendas garantías que algunas marcas como las 
del Grupo Chirey que ofrecen, ¡10 años o un millón 
de kilómetros!

Eso sin soslayar los precios competitivos respecto 
a sus “pares” americanos y europeos.

Otra más:
Sabía usted que las Journey, de (Dodge) Stellan-

tis; Captiva de General Motors y Territory, de Ford, 
¿están hechas en China?

¿No me cree?
Basta con que acuda a cualquier distribuidor 

de estas marcas y revise el VIN de estos vehículos.
Además, en estos momentos en Europa y Amé-

rica se realizan dos Campeonatos de Fútbol de talla 
mundial; la Eurocopa en Alemania, y la Copa Amé-
rica, en Estados Unidos ¿y saben qué? ¡El patrocina-
dor principal en ambos eventos es la marca China 
BYD (Build your Dreams)!

Empresa parte de Chirey enfocada en vehículos 
de nuevas energías, es decir, vehículos híbridos y 
eléctricos que compiten abiertamente con marcas 
japonesas como Toyota, y americanas como Tesla; 
solamente que a precios sumamente menores.

Interesante que una marca que NO se vende 
todavía en Estados Unidos, y tampoco en varios 
países de Europa, se anuncie en eventos deportivos 
enfocados en las nuevas generaciones de seres 
humanos.

Es más, es cuestión de días para que BYD con-
firme la ubicación de su armadora en México, que 

generará más de diez mil empleos y solamente falta 
definir si es Jalisco o Querétaro el estado mexicano 
que será beneficiado.

Existen otras marcas chinas sumamente confia-
bles y altamente competitivas como Gelly, GWM, 
JAC, GAC, MG, que están por empatar en ventas a 
las armadoras tradicionales en México.

¿Qué no son seguros? Seguramente por eso ya 
se venden en Europa.

Lo que es relativamente nuevo para México, no 
lo es tanto para naciones sudamericanas, como 
Argentina, Perú, Chile o Uruguay, en donde estas 
marcas tienen muchos años posicionadas y son 
líderes de venta en varios segmentos del mercado 
automotriz.

El mundo ha cambiado y el automotriz más.
¿Porqué NO cambiar nosotros?

Espera Bisogno trasplante de hígado 
JACQUELINE PONCE LEÓN /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Mientras 
Daniel Bisogno espera su turno 
en la lista de trasplantes de 
hígado, el conductor aprendió 
a valorar más su salud luego de 
haber estado 40 días en terapia 
intensiva, de los cuales 20 estuvo 
intubado.

“He aprendido a reírme de 
todo. En cuanto haya la refac-
ción, por así decirlo, el órgano que 
sea coincidente conmigo, se hará 
rápidamente el procedimiento. 

Lo que me van a hacer es más 
sencillo que todo lo que pasé, es 
meramente curativo. La recupe-
ración es mucho más rápida.

“Traigo toda la buena ener-
gía y confío plenamente en que 
todo saldrá bien. Cualquier ciru-
gía siempre es un riesgo, en el 
trasplante de hígado todo está 
muy avanzando, porque así como 
lo quitan, lo cambian y punto. 
Después habrá que tener los 
cuidados necesarios y ya”, dijo 
Bisogno, en entrevista.

El conductor de televisión, 
quien padece de hígado graso, 

estuvo internado a principios 
de febrero en terapia intensiva 
debido a una infección que 
empezó en el estómago y des-
pués se extendió a los pulmones 
y al resto de su cuerpo.

Dicho padecimiento ocasionó 
que el conductor de TV estuviera 
en un estado crítico, fue sometido 
a una cirugía de pulmón y per-
maneció intubado 20 días.

“Lo pasado estuvo duro por-
que básicamente fueron 40 
días en terapia intensiva, pero 
20 estuve intubado y con una 
infección completa, pulmones 

y todo el cuerpo, precisamente 
todo empezó por el hígado. Des-
pués de librar esa batalla, espero 
que esto sea pan comido, así lo 
dicen los médicos.

“Tengo un equipo de médi-
cos muy grande, tengo a la mejor 
hepatóloga que hay, de hecho, 
ahorita anda en Dinamarca 
dando un congreso sobre tras-
plantes que curiosamente en 
México son muy exitosos. El 
médico que me va a operar hace 
un promedio de tres trasplan-
tes diarios. Estoy en las mejores 
manos”, confió Bisogno.

 zEl conductor de TV Daniel Bisogno confía en que el 
procedimiento terminará con sus problemas de salud.
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Los caminos hacia Mérida y Costa Mujeres requieren mejoras

Atenderán vialidad 
en 2 salidas de BJ
Son zonas en las que 
se están haciendo 
planes por parte  
del municipio

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Como parte 
de los trabajos de bacheo que se 
realizan en diversos puntos de la 
ciudad tras las lluvias, el Ayun-
tamiento de Benito Juárez está 
trabajando en un proyecto para 
intervenir las salidas rumbo a 
Mérida y Costa Mujeres, las cuales 
han sido identificadas como zonas 
que requieren mayor atención.

Si bien se están atendiendo 
con bacheos, el proyecto que se 

plantea contempla mejorar las 
condiciones de las vialidades 
a través de inversión de obra 
pública, aunque este proceso 
tomará su tiempo para concretar 
el proyecto y la inversión.

“Las salidas a Mérida y Costa 
Mujeres son puntos que tenemos 
identificados, claro que vamos a 
buscar la manera de mejorar ahí 
las condiciones de las vialidades.

“Se está trabajando en un 
proyecto, pero recordemos que 
los procesos para poder aterrizar 
o para poder ejecutar una obra 
pública, requieren llevar paso a 
paso”, explicó Pablo Gutiérrez Fer-
nández, encargado de Despacho 
de la Presidencia Municipal.

Agregó que se ha avanzado 
bastante en los trabajos de 

bacheo de las principales viali-
dades de la ciudad, con las 14 bri-
gadas del equipo de la Dirección 
de Servicios Públicos trabajando 
en puntos simultáneos, por lo 
que esperan que este 26 de junio 
puedan concluir con los bacheos 
en estas vialidades y pasar a las 
calles secundarias.

Estas acciones se realizan en 
tres turnos: en la mañana atien-
den siete brigadas de bacheo 
con asfalto, y cinco brigadas con 
cimentación con cementante; en 
la tarde, seis brigadas de bacheo 
con cementante y cuatro con 
asfalto.

Por la noche, laboran tres bri-
gadas a partir de las 22:00 horas 
y hasta las 03:00 de la mañana.

Gutiérrez Fernández apuntó 

que estos avances se han logrado 
en parte gracias a que se han 
tenido tres días con buen clima, 
lo cual permite que los trabajos 
continúen, recordando que en 
caso de que regresen las lluvias 
los bacheos tendrían que suspen-
derse hasta que el clima vuelva 
lo permita.

“Han estado trabajando bien 
(las brigadas), a marchas forza-
das, tenemos un compromiso con 
la ciudad y con la movilidad de 
nuestro municipio, entonces claro 
que se está trabajando fuerte con 
todo el equipo de Servicios Públi-
cos para tener las principales via-
lidades lo más pronto posible y 
que la movilidad pueda continuar 
como debería de ser, de manera 
correcta”, finalizó.

 zLas labores de bacheo actualmente están en diversos puntos de Cancún porque el clima lo permite.

Va convocatoria 
de Presupuesto
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- En el Ayun-
tamiento de Benito Juárez ya se 
prepara la nueva convocatoria 
para el Presupuesto Participativo 
2024, que se anunciará entre el 25 
de julio y el 5 de agosto, y para la 
cual esperan sumar a los Comités 
Vecinales en la promoción.

Así lo dio a conocer Luis 
Alberto Tun Calderón, segundo 
regidor del Ayuntamiento, quien 
reconoció que, si bien se han 
tenido avances en materia de par-
ticipación de los cancunenses en 
este mecanismo, especialmente 
en comparación con otras gestio-
nes, aún existe un amplio margen 
de la población que desconoce 
que existe este mecanismo, o 
cómo participar en él.

Por ello, además de retomar 
las mesas de trabajo que se lle-
varon a cabo en el proceso de 
2023, también buscarán la forma 
de involucrar a cada uno de los 
Comités Vecinales en la promo-
ción del Presupuesto Participativo 
2024, sobre todo para impulsar a 
la ciudadana a que genere pro-
puestas de proyectos.

Recordó que actualmente el 
Presupuesto Participativo cuenta 
con fondos equivalentes al 5 o 6 
por ciento de la recaudación por 
impuesto predial, que para este 
año se estima que lleguen a los 
920 millones de pesos, es decir, 
para el Presupuesto Participativo 
se tendrían alrededor de 46 millo-
nes, si bien hasta la fecha no se 
ha definido la cantidad.

De igual forma, mencionó 
que se mantendrá el modelo 
establecido para el Presupuesto 
Participativo de 2023, con la 
división de la ciudad en 7 zonas 
para la selección de los proyec-
tos, además de que se pondrá 
énfasis en que los proyectos 
beneficien colonias prioritarias, 
como puntos con poblaciones 
vulnerables, focos rojos de vio-
lencia o índices altos de brechas 
de desigualdad.

Sobre los proyectos de los 
Presupuestos Participativos de 
2022 y 2023, apuntó que en el caso 
de 2022 ya se realizó la entrega 
completa de las obras aprobadas, 
mientras que en las obras de 2023 
la mayoría comenzó ya su ejecu-
ción, con algunas aún pendientes 
de modificaciones en los planes.

En general, indicó que las 
obras de 2023 tienen un avance 
entre el 30 y 40 por ciento, si bien 
los avances individuales varían 
dependiendo de diversos factores 
técnicos, aunque confía en que 
todas se concretarán en tiempo 
y forma.

“Lo más importante es la par-
ticipación de las personas, porque 
de pronto pensamos que estamos 
permeando lo suficiente, pero no 
es lo suficiente.

“Tenemos una población muy 
grande en Cancún y queremos 
que más personas puedan par-
ticipar y obviamente esperemos 
que en el futuro podamos ampliar 
el presupuesto y que podamos 
alcanzar mayores inversiones”, 
finalizó.

 zEl regidor Luis Alberto Tun habló de la convocatoria al 
Presupuesto Participativo.

Nuevos vuelos dan esperanza por visas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ante el anun-
cio de que la compañía Gol Lin-
has Aéreas reanudará los vuelos 
directos entre Brasilia y Cancún 
a partir del 10 de diciembre de 
2024, el sector hotelero confía 
que se concrete el visado elec-
trónico para los visitantes de 
aquel país.

Jesús Almaguer Salazar, presi-
dente de la Asociación de Hoteles 
de Cancún, Puerto Morelos e Isla 
Mujeres, apuntó que es necesa-
rio recuperar este mercado que 
representa una importante 
derrama económica no sólo para 

Quintana Roo, sino para el país 
en general. 

“Esperemos que el gobierno 
federal se digne a poner a dis-
posición de los brasileños las 
visas electrónicas para facilitar 
el trámite y con esto recupe-
rar el mercado. Imploramos al 
gobierno federal que libere las 
visas (electrónicas)”. 

También insistirán en mejo-
rar el comportamiento de algu-
nos agentes migratorios al 
momento de recibir a turistas 
provenientes de Sudamérica, 
sobre todo a los de Colombia y 
Bolivia.

Ante ello, adelantó que envia-

rán una carta para que se retome 
el visado electrónico, que se 
atienda el servicio de migración 
y que definan los requerimien-
tos para los sudamericanos que 
quieren entrar al país en calidad 
de turistas.

La carta estará dirigida a la 
Presidencia de la República, a 
las Secretarías de Relaciones 
Exteriores y de Gobernación, 
así como a los integrantes de 
la próxima administración 
federal, por lo que esperan 
enviarla a más tardar este fin 
de semana. 

“Estamos recabando cifras de 
los brasileños para hacerles ver 

lo que hemos dejado de ingresar 
como gobierno, como empresa-
rios y los empleos que hemos 
dejado de generar”.

Almaguer Salazar recordó que 
por cada turista brasileño que no 
llega, las autoridades de los tres 
niveles de gobierno dejan de per-
cibir 450 dólares en impuestos y 
por estancia tienen un gasto de 
2 mil dólares.

Agregó que están esperanza-
dos en el mercado mexicano que 
es el que más significa durante la 
temporada de verano, así como 
los turistas provenientes del sur 
de Estados Unidos, como Texas 
y California.

 zHoteleros esperan que vuelos Brasilia-Cancún aceleren el 
visado electrónico para brasileños.

Dan nueva fecha de ‘Pride Cancún’
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Tras la cance-
lación de la marcha “Pride Can-
cún 2024” que se iba a realizar el 
pasado sábado 22 de junio, Linger 
Méndez, parte del Comité Organi-
zador, reveló que se tomó la deci-
sión de posponerla al sábado 6 
de julio, con el mismo horario y 
derrotero ya establecidos.

Al respecto, explicó que la deci-
sión de posponer la marcha fue 
derivada de la situación climato-
lógica que se tuvo el pasado 22 
de junio, así como por cuestiones 
de seguridad, para garantizar la 
integridad de los asistentes y par-
ticipantes; además, apuntó que ya 
cuentan con los nuevos permisos 
para realizar esta movilización.

Por otra parte, indicó que para 
el día 28 de junio, diversos colec-
tivos tendrán actividades alre-
dedor de la ciudad para celebrar 
el Día Internacional del Orgullo 
LGBT+, en el caso del Comité 
Organizador del “Pride Cancún 
2024” éstas incluyen pláticas en 
hoteles y con el Ayuntamiento, 
en este último caso se harán en 
el Parque del Orgullo, también 
conocido como Jardín del Arte.

Recordó que, en el caso de las 
pláticas en hoteles, se trata de 
convenios a los que llegaron con 
estas empresas para que también 
participen dentro de la marcha 

“Pride Cancún”, con quienes se 
acordó que a cambio de acudir y 
exhibir sus logos en la moviliza-
ción, deberán tener pláticas de 
sensibilización bimestrales para 
sus colaboradores.

Mencionó que en este punto 
han tenido una buena respuesta 
no sólo de empresas hoteleras, 
sino en general con empresas 
como Walmart, mostrándose 
abiertas a recibir estas pláticas.

Además de las pláticas, tam-
bién tuvieron buena respuesta de 
empresas que participarán como 
patrocinadores, quienes donaron 
material para esta marcha.

Aparte de Walmart, algunas 
otras empresas en el destino con 

las que han encontrado buena 
colaboración son Expedia, Ame-
rican Airlines, Secrets The Vine, 
Mayan Monkey, Hard Rock, así 
como con universidades, con lo 
que han sumado ya 18 pláticas 
en diferentes empresas en lo que 
va del año.

“Se planea en un futuro, antes 
del término de este año, lograr 
más pláticas. De hecho, mañana 
(jueves) arrancan varias pláticas 
en Costa Maya, en Costa Muje-
res igual hemos extendido esas 
pláticas y hemos visto que ha 
habido un buen resultado, al final 
de cuentas es seguir trabajando 
a favor de la comunidad LGBT y 
abrir espacios seguros, se trata no 
solamente de hacer eventos, sino 
ver un desarrollo social también 
para ellos”, expresó.

Otro punto en el que avan-
zaron en el marco de este “Mes 
del Orgullo” fue la reinstalación 
del descuento del 50 por ciento 
para el trámite por derechos de 
reconocimiento de identidad de 
género, durante todo el mes de 
junio del 2024 en el municipio 
de Benito Juárez.

En este asunto, Linger Méndez 
apuntó que aún están buscando 
junto con otros colectivos de la 
diversidad sexual y el Congreso 
del Estado lograr que este trámite 
sea 100 por ciento gratuito en 
toda la entidad.

 zEl ‘Pride Cancún 2024’ 
finalmente se realizará el 
sábado 6 de julio.

Al alza,  
adicción  
entre los  
jóvenes
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Centro de 
Integración Juvenil (CIJ) Cancún 
ha detectado que actualmente 
los jóvenes ya consumen sus-
tancias ilícitas en sitios donde 
anteriormente no lo hacían, 
como planteles escolares, por 
ello se deben redoblar los esfuer-
zos para prevenir este tipo de 
conductas.

De acuerdo con Liliam Negrete 
Estrella, directora del CIJ Cancún, 
apuntó que a nivel internacio-
nal, y desde luego en México y en 
esta ciudad, se observa un incre-
mento en el número de personas 
que consumen alguna sustancia 
ilícita. 

“Este año se ha incrementado 
un poco a comparación con el año 
pasado la cantidad de pacientes; 
hay situaciones donde los chicos 
empiezan con un consumo y no 
miden los lugares incluso donde 

empiezan a consumir. 
“Se ha observado que se han 

atrevido a meter el consumo de 
droga en lugares que antes no lo 
hacían como son las escuelas, que 
es donde se les detecta”. 

De enero a mayo del año en 
curso, han recibido por primera 
vez a 479 personas, mientras 
que en el mismo periodo, pero 
2023, iban 459, de ahí que sos-
tuvo que lo que más consumen 
son alcohol, tabaco, marihuana, 
cocaína y estimulantes como el 
cristal, y la mayoría cursa la edu-
cación media superior, seguida de 
secundaria. 

Del total de pacientes atendi-
dos, el 46 por ciento son mujeres, 
el 54 por ciento hombres; las eda-
des oscilan entre los 15 y 19 años 
como primera edad que marcan, 
después los de 10 a 14 años, por 
ello son más los jóvenes que acu-
den al CIJ. 

Cada 26 de junio se conme-
mora el Día Internacional de la 
Lucha contra el Uso Indebido y 
el Tráfico Ilícito de Drogas, y este 
año bajo el lema “La evidencia es 
clara: debemos invertir en pre-
vención”, se pretende reconocer 
la efectividad de las estrategias 
de la prevención. 

 zEl Centro de Integración Juvenil Cancún detectó un alza en 
adicciones.

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l



Jueves 27 de Junio de 2024 ❚ NACIONAL   5

ENTRE POLÉMICA Al menos cuatro instancias han organizado foros sobre la iniciativa de reforma judicial, que 
entre otros puntos, plantea la elección de jueces, magistrados y ministros por voto popular.

CONGRESO DE LA UNIÓN
n Realizará nueve foros 

de parlamento abierto.
n El primero de ellos 

el próximo jueves 27.
n Participarán ministros 

de la Corte, la Asociación 
de Jueces y Magistrados, 
trabajadores del Poder 
Judicial e integrantes 
de los Tribunales Superiores 
de Justicia de los estados.

n Los foros se llevarán a cabo 
en Jalisco, Veracruz, Chiapas, 
Coahuila, Puebla y Sinaloa.

n El último será el 8 de agosto 

en el recinto legislativo 
de San Lázaro.

PODER JUDICIAL
n Iniciaron el 29 de febrero.
n Concluyen el 4 de julio en 

el Centro Cultural Tlatelolco.
n Serán 14 encuentros 

en distintos estados.
n Han asistido jueces, policías, 

académicos, ministerios pú-
blicos, abogados, familiares 
de víctimas y sociedad civil.

n Al 15 de junio, 50.9% de los 
participantes pertenecen al 
sector público, 18.4% acadé-

micos, 17.7% sociedad 
civil y 12.9% sector privado.

n Han participado 2,422 
personas y se espera  
que la cifra llegue a 3,200.

MORENA
n Inició una serie de asam-

bleas sobre la reforma.
n La primera arrancó se realizó 

el 23 de junio en la Alcaldía 
de Iztacalco.

n Participaron la ministra 
Lenia Batres, el diputado 
federal Hamlet Almaguer 
y el abogado Federico Alcalá.

UNAM
n Se llevarán a cabo 29, 30 

y 31 de julio, y 1 de agosto.
n Inician el 29 de julio, en CU.
n Temas: Organización del 

Poder Judicial y de la Judica-
tura; control constitucional y 
convencional; federalización 
judicial; reorganizar 
el Tribunal Electoral; régimen 
y tribunal de disciplina 
judicial, reducción y duración 
de ministros de la Corte.

n Concluyen el 1 de agosto 
en el auditorio Alfonso 
Caso de CU.

Alistan en Cámara foros sobre reforma judicial 

Analizan alcances 
de jueces a urnas
Agenda Morena 
nueve sesiones en 
total para discusión 
de propuestas

CLAUDIA SALAZAR /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La fracción 
de Morena en la Cámara de Dipu-
tados llevará a cabo nueve foros 
sobre la reforma al Poder Judicial 
de la Federación (PJF) para poder 
precisar cómo y hasta dónde 
pueden ser electos los ministros, 
jueces y magistrados.

Del 27 de junio al 8 de agosto 
se llevarán a cabo los foros que 
pidió la presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, para analizar la 
iniciativa del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El mandatario solicitó que el 
dictamen esté aprobado antes 
del fin de la Legislatura, en 
agosto, para que en septiembre 
sea discutido en la 66 Legislatura, 
antes de que él deje el cargo.

La propuesta de elección de los 

juzgadores sería amplia y Morena 
busca acotar tiempos y criterios 
para hacer efectivo el proceso.

Al menos se tendrían que ele-
gir mil 688 cargos, de los cuales 
21 serían votados a nivel nacional 
y el resto por regiones y estados.

El coordinador de los dipu-
tados de Morena, Ignacio Mier, 
reconoció que con los foros bus-
can precisar mecanismos y cri-
terios para la elección por voto 
directo de los administradores 
de justicia del país.

Dentro de las críticas más 
fuertes que ha recibido la inicia-
tiva presidencial es el número 
de cargos que estarían sujetos 
a elección, por la cantidad de 
magistrados y jueces de distrito.

Además, cómo sería la convo-
catoria para armar las listas de 
aspirantes, con el fin de garan-
tizar perfiles profesionales con 
experiencia, sin perder la autono-
mía del Poder Judicial, al hacer a 
un lado el ascenso por medio de 
la carrera judicial.

“Lo que nosotros queremos 
es que el pueblo elija democrá-

ticamente; los mecanismos, for-
mas, criterios, es precisamente 
lo que está ahora sometido a 
consideración.

“En eso hay total apertura, 
pero el procedimiento en la 
Constitución para que sean 
electos democráticamente es el 
mandato popular, y en eso sí nos 
vamos a mantener”, ha declarado 
Mier sobre posibles ajustes a la 
iniciativa presidencial.

Este jueves inician los foros, 
a las 17:00 horas, con el tema 
“¿Qué Poder Judicial tenemos? 
¿Qué Poder Judicial queremos?”.

Parten del diagnóstico que es 
urgente la reforma propuesta por 
la corrupción en el Poder Judicial.

“El hecho de que los órganos 
jurisdiccionales muestren desin-
terés en cumplir con sus deberes 
constitucionales, en favor de los 
intereses de los grupos del poder, 
ha ocasionado que existan esce-
narios de corrupción, impunidad, 
nepotismo, tráfico de influencias 
y negligencia al interior del sis-
tema judicial mexicano.

“El proceso actual de designa-

ción de titulares de los órganos 
jurisdiccionales ha ocasionado 
que la impartición de justicia se 
haga enfocada a los intereses de 
las clases gobernantes y no en 
observancia de las exigencias 
sociales, económicas, políticas y 
culturales”, señala la iniciativa 
presidencial.

Los siguientes foros buscan 
desmenuzar otros temas de la 
iniciativa presidencial.

El segundo se llevará a cabo 
en Jalisco, el 1 de julio, con los 
temas: conformación y reor-
ganización del Poder Judicial; 
nueva integración del pleno de 
la SCJN; duración del cargo de 
jueces, magistrados y ministros, 
y régimen de responsabilidades.

Concluidos los foros, la Comi-
sión de Puntos Constitucionales 
de la Cámara Baja prevé convocar 
a sus integrantes a mediados de 
agosto para aprobar el dictamen, 
con el fin de que sea turnado a 
la Mesa Directiva y ésta a su vez 
lo deje para su discusión en la 
nueva Legislatura, que inicia en 
septiembre.

 zGerardo Fernández 
Noroña reclama 
coordinación del Senado.

AMLO sobre 
Noroña:  
acuerdo fue 
morenista
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador abordó la situación 
del diputado Gerardo Fernán-
dez Noroña en relación con 
los acuerdos para la distribu-
ción de cargos en la próxima 
administración, enfatizando 
el aprecio que siente por el 
político del Partido del Tra-
bajo (PT), pero aclarando los 
términos de los acuerdos 
establecidos.

“Quiero mucho a Noroña, 
lo estimo mucho, es un diri-
gente de primera”, expresó 
López Obrador, reconociendo 
las cualidades del diputado 
que participó como “corcho-
lata” presidencial por el PT.

Sin embargo, el manda-
tario federal fue enfático al 
señalar: “Nada más que ese 
acuerdo se hizo con militan-
tes y dirigentes de Morena”.

El presidente López 
Obrador detalló el proceso 
de selección de candidatos, 
explicando cómo se manejó 
la participación de los parti-
dos aliados.

Según López Obrador, se 
acordó que los partidos dis-
tintos a Morena podrían pro-
poner un candidato para par-
ticipar en la encuesta. En este 
contexto, el Partido del Trabajo 
nominó a Fernández Noroña, 
mientras que el Partido Verde 
Ecologista de México propuso 
a Manuel Velasco.

Sin embargo, López Obra-
dor subrayó que el acuerdo 
original para la distribución 
de cargos se centraba prin-
cipalmente en los miembros 
del movimiento de Morena.

López Obrador recordó 
que hubo un reclamo por 
parte de Noroña “de que no 
se le había invitado” inicial-
mente al proceso.

No obstante, el presidente 
insistió en la importancia de 
respetar los acuerdos esta-
blecidos: “No se trata de 
polemizar sobre esto, yo no 
tengo nada que ver, sólo que 
se tiene que privilegiar la uni-
dad y aceptar los acuerdos”.

Respecto al proceso de 
selección en general, el man-
datario destacó: “Debería 
reconocerse que por primera 
vez no hubo dedazo”.

Añadió que él habría 
aceptado a cualquier candi-
dato que hubiera resultado 
ganador en la encuesta, rea-
firmando su confianza en el 
método utilizado.

Enlista 
presidente 
irreversibles 
de Claudia
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador enumeró una 
serie de principios que con-
sidera “irreversibles” para el 
próximo gobierno de Claudia 
Sheinbaum.

Durante su conferencia 
matutina, el mandatario 
federal destacó las bases 
establecidas durante su 
administración que, según 
él, serán fundamentales para 
la continuidad de la transfor-
mación del país.

López Obrador afirmó que 
ella va a aprovechar que ya 
se sentaron las bases para la 
transformación, y a continua-
ción detalló los puntos que 
considera inamovibles:

1. Pago de impuestos: “Ya 
está muy claro que hay que 
pagar impuestos”.

2. No condonación de 
impuestos: “Que no se 
deben de condonar, eso es 
irreversible”.

3. Combate a la corrup-
ción: “Ya está muy claro 
que no se debe permitir la 
corrupción”.

4. Austeridad guberna-
mental: “Ya está muy claro 
que el gobierno debe actuar 
con austeridad, eso es 
irreversible”.

5. Representación inclu-
siva: “Ya está muy claro que el 
gobierno representa a todos”.

6. Gobierno para la mayo-
ría: “Ya está muy claro que el 
gobierno no puede estar a 
favor de una minoría rapaz”.

El presidente subrayó la 
importancia de estos prin-
cipios en el contexto de una 
sociedad más consciente 
políticamente.

“Se ha puesto de mani-
fiesto que tenemos un pue-
blo muy politizado, que ya 
sabe que la democracia es 
el gobierno del pueblo, para 
el pueblo y con el pueblo”, 
declaró.

Respecto a Sheinbaum, 
López Obrador reiteró la 
confianza en sus capacida-
des, describiéndola como una 
“giganta” y enumerando sus 
cualidades.

“Es una mujer muy inte-
ligente, muy preparada, con 
mucha experiencia, sensible, 
honesta”. Añadió que su elec-
ción “fue lo mejor que pudo 
haberle pasado al país en este 
tiempo”.

El mandatario también 
destacó las virtudes de tener 
una mujer al frente del país, 
señalando que “de por sí 
las mujeres son muy traba-
jadoras, muy responsables, 
honestas”. 

Además, pronosticó un 
trato respetuoso hacia Shein-
baum por parte de gobiernos 
extranjeros, mencionando su 
“buena fama pública”, la cual, 
según él, “es poder”.

Para concluir, el tabas-
queño expresó su optimismo 
sobre el futuro gobierno: 
“Como ya lo dije, es muy 
bueno el relevo, muy bueno, 
Claudia Sheinbaum. Hay 
mucho pueblo y mucho 
gobierno”

CITIGROUP SEGUIRÁ 
INVIRTIENDO
El presidente López Obrador 
reveló detalles de su reunión 
con la CEO de Citigroup, 
destacando la confianza del 
grupo financiero en la forta-
leza económica de México y 
su intención de seguir invir-
tiendo en el país.

El mandatario subrayó 
que este encuentro demues-
tra la solidez del panorama 
económico nacional, incluso 
en un contexto de transición 
política.

López Obrador aprovechó 
para contrastar las expec-
tativas previas de algunos 
analistas con los resultados 
electorales, mencionando la 
sorpresa en ciertos sectores 
por el amplio apoyo a Claudia 
Sheinbaum, incluso en zonas 
consideradas tradicional-
mente opositoras.

El mandatario atribuyó 
estos resultados a diversos 
factores económicos positi-
vos, como bajos niveles de 
desempleo, aumento de sala-
rios, estabilidad en precios de 
servicios básicos y la imple-
mentación de programas de 
bienestar social.

Acudirán a Congreso a debate de reforma
ÍCTOR FUENTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ministros 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación asistirán este jueves 
al foro convocado por la Cámara 
de Diputados para analizar la ini-
ciativa de reforma judicial plan-
teada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Fuentes de la Corte informa-
ron que sus integrantes acorda-
ron presentarse al evento, y que 
incluso es probable la presencia 
de todos, o de la mayoría.

El foro, denominado “Qué 
Poder Judicial tenemos y qué 
Poder Judicial queremos”, fue 
convocado por la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la 
Cámara a las 17:00 horas, para 
no afectar la sesión matutina del 
pleno de la Corte.

La iniciativa del Ejecutivo 
propone elegir por voto popular 
a todos los juzgadores del país, 
tanto federales como estatales, 
lo que implicaría someter a las 
urnas alrededor de 5 mil nombra-

mientos locales y mil 700 fede-
rales, incluidos los de ministros 
de la Corte, que bajarían de 11 a 
nueve.

También se elimina el Con-
sejo de la Judicatura Federal (CJF), 
para reemplazarlo por un Tri-
bunal de Disciplina Judicial con 
cinco jueces también votados 
popularmente, así como por un 
órgano dedicado a tareas estric-

tamente administrativas.
Varios ministros han recha-

zado en los últimos meses la 
elección por voto popular, o han 
insistido en la designación de 
jueces por méritos propios, entre 
ellos Alberto Pérez Dayán, Javier 
Láynez, Margarita Ríos Farjat, y, 
en términos más severos, Juan 
Luis González Alcántara, quien 
en abril describió la iniciativa 

como “una suerte de concurso 
de popularidad, donde se privile-
gian las promesas grandiosas por 
encima de las bases doctrinales 
sólidas”.

El 12 julio de 2023, Láynez, 
Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel 
acudieron a la Cámara a recibir 
las conclusiones de los foros que 
desde el año pasado organizó 
el Congreso para una eventual 
reforma judicial, y en esa oca-
sión, ninguna de las ministras 
cercanas al gobierno rechazó 
abiertamente la elección por 
voto popular, aunque Ortiz sí 
pidió garantizar la independen-
cia judicial.

También en esa fecha, Láynez 
pidió al Congreso recordar que el 
Poder Judicial Federal no sólo es 
la Corte, sino más de 45 mil tribu-
nales y juzgados en todo el país.

Los foros de 2023 fueron 
previos a la iniciativa que 
López Obrador envió el pasado 
5 de febrero, como parte de 
un paquete de reformas radi-
cales a varios aspectos de la 
Constitución.

 zLos ministros acudirán este jueves a la Cámara de Diputados.

Rebasa presencia de Guardias a policías
ROLANDO HERRERA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En 21 esta-
dos del país hay desplegados más 
elementos de la Guardia Nacio-
nal que de las Policías estatales.

La presencia mayoritaria de 
la corporación federal incluye 
a cinco de los seis estados que, 
según el registro oficial de homi-
cidios dolosos, son los más vio-
lentos del territorio nacional.

Según las cifras, difundidas 
durante la conferencia mañanera 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, son Guanajuato, 
Baja California, Chihuahua, 
Jalisco y Morelos los que concen-
tran a unos 11 mil 656 policías 
locales, frente a 22 mil 624 ele-
mentos de la Guardia Nacional, 
es decir, cerca del doble.

De las entidades con más 
elementos federales, Aguasca-
lientes, Chihuahua, Guanajuato 
y Querétaro son gobernadas por 
el PAN; Coahuila y Durango, por 

el PRI; y Jalisco, por Movimiento 
Ciudadano.

Hay 14 estados donde la 
corporación rebasa el número 
de efectivos locales y donde 
gobierna Morena: Baja Califor-

nia, Baja California Sur, Chiapas, 
Guerrero, Michoacán, Morelos, 
Puebla, Oaxaca, Quintana Roo, 
Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala, 
Veracruz y Zacatecas.

El secretario de la Defensa 

Nacional, Luis Cresencio San-
doval, informó que la Guardia 
Nacional prácticamente aporta 
50 por ciento de los esfuerzos 
para hacer frente al crimen y 
atender el fenómeno migratorio.

 zEn 21 estados hay más elementos de la Guardia Nacional que de Policía local.

Recibe 
visita
La presidenta 
electa Claudia 
Sheinbaum tuvo la 
visita de la ministra 
de Asuntos 
Exteriores de 
Canadá, en su casa 
de transición en la 
Ciudad de México.
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 zLos Octavos de Final comenzarán el próximo sábado 29 de junio.

Georgia avanzó tras quitarle el invicto a Portugal

Define Eurocopa equipos 
para los Octavos de Final
Los turcos vencieron 
a los checos  
para conseguir  
el último boleto

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Terminó la 
Fase de Grupos en la Eurocopa 
y se definieron a los 16 clasifi-
cados a los Octavos de Final. Los 
encuentros se disputarán del 29 
de junio hasta el 2 de julio, para 

definir a los ocho mejores equi-
pos del torneo. Los últimos parti-
dos de la jornada tuvieron el cuá-
druple empate en puntos entre 
Rumania, Bélgica, Eslovaquia y 
Ucrania, que le dieron el pase a 
los primeros dos en el sector E.

Mientras que en el Grupo F, 
Georgia le quitó el invicto a Portu-
gal con un 2-0 y los turcos se impu-
sieron 2-1 a los checos. Gracias a 
esta combinación de los resulta-
dos, los georgianos obtuvieron su 
boleto a la siguiente ronda.

Entre las llaves definidas 
están Italia ante Suiza y el anfi-

trión Alemania frente a Dina-
marca, equipos que jugarán el 
sábado 29 de junio. Mientras que 
el domingo, Inglaterra se medirá 
a Eslovaquia y España contra 
Georgia.

La próxima semana Francia 
continuará con los Octavos de 
Final cuando enfrente a Bélgica 
y Portugal hará lo propio ante 
Eslovenia, que clasificó como uno 
de los mejores terceros lugares en 
la fase anterior.

El 2 de julio concluirán las 
actividades de esta ronda con los 
partidos de Austria contra Tur-

quía y Rumania con Países Bajos.
Cabe destacar que Alemania, 

Suiza, España, Inglaterra, Dina-
marca y Francia, pasaron la Fase 
de Grupos sin conocer la derrota. 
Los españoles fueron los únicos 
que lo hicieron ganando sus tres 
encuentros, mientras que los 
daneses avanzaron tras empatar 
sus tres partidos.

Al finalizar esta ronda el líder 
de goleo fue el delantero Georges 
Mikautadze, de Georgia, quien 
hizo tres anotaciones. Cabe men-
cionar que también van siete 
autogoles en este torneo.

Emociona a Leclerc 
llegada de Hamilton 
a la escudería Ferrari
ADRIAN BASILIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-Lewis 
Hamilton se incorporará a 
Ferrari la próxima campaña 
y Charles Leclerc ya está emo-
cionado desde ahora porque 
para él será compartir equipo 
con uno de los grandes pilotos 
de la F1.

El monegasco no pierde 
oportunidad de hablar del 
tema con el británico siete 
veces campeón mundial y de 
acuerdo con el portal planetf1, 
que retoma declaraciones 
hechas a SkyF1, reveló detalles 
de las charlas que tienen.

“Obviamente él (Hamilton) 
todavía está concentrado al 100 
por ciento en su trabajo con 
Mercedes, por lo que no pode-
mos intercambiar opiniones 
sobre eso todavía (su llegada 
a Ferrari). Pero creo que como 
el 80 o 90 por ciento de lo que 
hablamos es de cosas privadas, 
de la vida, música, y todo ese 
tipo de cosas”, expuso Charles.

Sin embargo, más adelante 
en la plática con SkyF1, Leclerc 
confesó su sentir por el que será 
su nuevo compañero.

“Tengo muchas ganas de 
que llegue. Lewis es el piloto 
más exitoso de la F1 y para mí 
poder conducir el mismo coche 
que él es, sobre todo, una gran 
oportunidad de aprender de los 
mejores, además es una gran 
motivación para demostrar de 
lo que soy capaz. Estoy muy 
entusiasmado por este gran 
desafío”, añadió Leclerc, quien 
renovó contrato con Ferrari a 
inicios del 2024.

Hamilton anunció su salida 
de Mercedes al finalizar esta 
temporada y de inmediato hizo 
oficial su fichaje con Ferrari. 
Leclerc reveló que conocía del 
acuerdo sobre su nuevo compa-
ñero antes de que se publicara.

“Le tengo mucho respeto 
por todo lo que (Hamilton) 
ha logrado. Definitivamente 
será un gran momento de mi 
carrera estar con Lewis obvia-
mente trabajando juntos para 
llevar a Ferrari de nuevo a la 
cima. Será increíble ver dónde 
estoy comparado con él, todos 
tenemos nuestras fortalezas y 
debilidades y puedo aprender 
de sus fortalezas, así que será 
súper interesante”, apuntó el 
monegasco.

 zEl monegasco reveló que ha tenido pláticas con el británico 
sobre su futuro en el nuevo equipo.

Entra  
en calor
El Heat renovó 
el contrato del 
jugador Bam 
Adebayo por 
tres temporadas 
y 166 millones 
de dólares. El 
defensivo ha 
estado en el 
equipo desde 
2017.

Buscará Estados Unidos 
avanzar en Copa América
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La selec-
ción de Estados Unidos encara 
su segundo partido en la Copa 
América 2024. Los anfitrio-
nes del torneo se medirán a 
Panamá, en la búsqueda de su 
pase a los Cuartos de Final y el 
liderato del Grupo C. En el otro 
partido del grupo, Uruguay 
jugará contra Bolivia, donde 
los dirigidos por Marcelo Bielsa 
esperan asegurar su pase a la 
siguiente ronda.

Los estadounidenses ganaron 
2-0 a los bolivianos en su debut, 
con tantos de Christian Pulisic y 
Folarin Balogun. Mientras que los 
panameños cayeron 1-3 ante los 
uruguayos en el primer partido 
del sector.

Los dirigidos por Gregg Ber-
halter tratarán de superar la 
mejor participación que han 
tenido en Copa América, cuando 
llegaron a Semifinales en 2016 
(instancia similar que alcanza-
ron en 1995). Mientras que los 
canaleros intentarán conseguir 
su segundo triunfo en este tor-
neo, (el primero fue en la Copa 
Centenario hace ocho años frente 
a Bolivia).

Este será apenas el tercer 
juego de Estados Unidos ante 
un rival de CONCACAF, en una 
competencia de CONMEBOL, sus 
resultados anteriores fueron un 

triunfo 4-0 ante Costa Rica en 
Fase de Grupos (2016) y una vic-
toria en penales sobre México 
(1995), tras igualar sin goles.

En la otra llave está Uruguay, 

que no gana este campeonato 
desde 2011. El equipo de Marcelo 
Bielsa no ha perdido un partido 
oficial desde que el técnico arribó 
en mayo del 2023.

 zLos estadounidenses juegan por quinta ocasión el torneo, 
donde han avanzado a Semifinales dos veces.

Refuerzan seguridad 
para Juegos Olímpicos
YAREK GAYOSSO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-París 2024 
será el evento más seguro del 
mundo, afirma en entrevista 
Pierre Rabadan, responsable de 
los Juegos Olímpicos franceses, 
a un mes del magno evento.

“No importa incluso si tene-
mos un contexto internacional 
con muchas dificultades, con la 
situación de la guerra en Ucrania, 
en el Medio Oriente y todo eso, 
pero sabemos que tenemos la 
capacidad para ello y esa es la pri-
mera prioridad de todo cuando 
organizamos algo”, asevera Raba-
dan vía telefónica desde París.

“El evento más grande será el 
lugar más seguro del mundo este 
verano. Así que no me preocupa 
eso, pero tenemos que gestionar 

muchas cosas”, añadió.
Ataques terroristas, drones, 

protestas y ciberataques han 
sido amenazas para la justa 
olímpica, por lo que 18 mil 
militares vigilarán el magno 
evento, del 26 de julio al 11 de 
agosto, como refuerzo de los 45 
mil miembros de la seguridad 
interior, policía y gendarmería. 
Además, se movilizarán de 18 
mil a 22 mil agentes de seguri-
dad privada por día.

“Vamos a estar listos porque 
estamos preparados, hemos 
tenido una gran colaboración 
entre los Estados, la Ciudad de 
París, el Comité Organizador y el 
Comité Olímpico Internacional. 
Tendremos a un oficial desig-
nado que cuidar· de cada dele-
gación durante la ceremonia de 
inauguración”, asegura Rabadan.

 zHabrá más de 18 mil oficiales agentes de seguridad por día en París.
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TULIO EN EL MUSEO
Museo 31, expo en el Franz Mayer, 
recorre la historia del programa  
31 Minutos que marcó a la niñez 
latinoamericana. Hasta septiembre.

Teatro para rejuvenecer
Montan en el Helénico El chat, del dramaturgo Tomás Urtusástegui

La puesta en escena
muestra que la vida
no termina al llegar
la etapa de jubilarse

ISRAEL SÁNCHEZ

Con un legado de más de 500 
obras de teatro, podría pen-
sarse que Tomás Urtusástegui 
(1933-2020) pasó toda su  
vida escribiendo. Pero no lo 
hizo sino hasta su jubilación, 
después de sus años como 
médico cirujano. 

Tal empeño, que inclu-
so llegó a granjearle el Pre-
mio Nacional de Dramatur-
gia “Juan Ruiz de Alarcón” en 
2005, es un ejemplo valioso 
acerca de que el retiro está 
lejos de significar el punto fi-
nal de la vida, como él mismo 
lo planteó en la obra El chat, 
hoy llevada a escena por la 
Compañía Teatralidades y el 
Teatro Taller Tecolote A. C.

“La gente cuando se ju-
bila piensa que ya son unos 
muebles, y para nada, ¡al con-
trario! La vida comienza des-
pués de la jubilación”, afirma 
en entrevista telefónica Enri-
que Vega, director del mon-
taje que arrancó temporada 
este 22 de junio en el Aula 
Magna del Instituto Cultural 
Helénico. 

“La vida no termina con la 
jubilación”, refrenda Vega, de 
68 años. “La gente ya no tiene 
que estarse preocupando por 
el dinero, y además tiene to-
da la experiencia del mundo”. 

En El chat, Belisario y 
Enrique, un par de amigos 
pensionados –a quienes dan 
vida Dale Carley y Gerardo 
Martínez “El Pichi”, respec-
tivamente– descubren jun-
tos las posibilidades de dicha 
etapa de la vida, luego de que 
el primero invita a su amigo 
recién enviudado y con de-
presión a vivir con él en la 
enorme casa vacía que antes 
compartía con su familia. 

Y si bien en tal conviven-
cia Enrique se aferra a su re-
chazo a la tecnología mien-
tras su amigo quiere indu-
cirlo a que aprenda a usar 
una computadora, el contacto  

virtual con un par de damas 
tapatías de pronto provoca un 
cambio radical y un renovado 
interés por vivir. 

“A la gente le digo: Vayan 
a divertirse al teatro, vayan a 
ver que la vida no se termi-
na porque ya te jubilaste; al 
contrario, tienes una nueva 

oportunidad de ser feliz, de 
encontrar el amor. No se cie-
rren al amor. El amor puede 
estar ahí tocando a tu puer-
ta, pero si no la dejas entre-
abierta, ¿cómo va a entrar?”, 
plantea Vega. 

“Todos queremos ser 
amados y amar; más que 

ser aceptados socialmente, 
queremos que alguien nos 
ame y ser amados. Y ése es 
el mensaje de la obra”, prosi-
gue el director de esta “histo-
ria para rejuvenecer”, como  
la presentan al público. 

La producción cuenta 
con música en vivo por parte 

z El chat da vida a Belisario (Dale Carley) y Enrique (Gerardo Martínez “El Pichi”),  
un par de amigos pensionados que encararán juntos su nueva etapa.

REFORMA / STAFF

En películas o caricaturas 
suelen presentarse imágenes 
cómicas de papás agobia-
dos, torpes para labores co-
mo cambiar pañales u otras 
actividades cotidianas, pero 
más allá de las parodias, la 
paternidad puede implicar 
un desafío a la salud mental, 
de acuerdo con especialistas. 

Los retos precisos de-
penden de cada padre, co-
menta Kate Gawlik, profeso-
ra del Ohio State College of 
Nursing, en Columbus. Pero 
en general, “la salud mental 
y el comportamiento del hijo 
están estrechamente entrela-
zados con los de su padre”.

“Ni los investigadores ni 
la sociedad en su conjunto 

han enfatizado la importan-
cia de la salud mental del pa-
pá. Tradicionalmente, hemos 
pensado que si la madre está 
bien, eso es lo que tiene un 
impacto sobre el niño. Pero 
sabemos que el padre tie-
ne un impacto directo sobre 
los resultados de salud men-
tal, médicos y del desarro-
llo del niño”, apunta por su 
parte Sheehan Fisher, profe-
sor asociado de psiquiatría y 
ciencias conductuales en la 
Facultad de Medicina Fein-
berg de la Universidad de 
Northwestern, en Chicago.

El impacto puede co-
menzar tan pronto como 
comienza la paternidad. 

“Ha quedado bien estableci-
do que los padres tienen un 
mayor riesgo de presentar 

síntomas de depresión y  
ansiedad durante el período 
perinatal”, justo antes y des-
pués del nacimiento del bebé, 
señala Fisher.

Alrededor de 10 por 
ciento de los nuevos papás 
sufren de depresión pospar-
to, agrega el especialista, y el 
riesgo más alto se presenta 
de tres a seis meses después 

del nacimiento de un hijo. 
“Los hombres tienden 

a enmascarar su depre-
sión mediante el alcohol  
o (el consumo de) sustan-
cias ilícitas, o se involucran 
en comportamientos agresi-
vos”, agrega Fisher. 
CON INFORMACIÓN DE MICHAEL 

MERSCHEL / AMERICAN HEART 

ASSOCIATION VÍA AP

¿Te agobia ser papá?

z Los papás también pueden presentar depresión posparto, 
señalan especialistas, pero suelen soslayarlo. 
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Tome nota
Qué: El chat
Quién: Compañía Teatralida-

des y el Teatro Taller  
Tecolote

Dónde: Aula Magna del  
Instituto Cultural Helénico 

(Av. Revolución 1500,  
Guadalupe Inn)

Cuándo: sábados, 19:00  
horas, hasta el 27 de julio

Boletos: 250 a 350 pesos  
en Boletópolis

Homenaje escénico 

CINCO CLAVES DE APOYO

Kate Gawlik y Sheehan Fisher, sugieren algunas formas  
de apoyar a los padres para cuidar su bienestar: 

1. Licencia de paternidad.
Por lo general, los padres
no tienen acceso a la licen-
cia parental, y cuando la 
tienen, toman menos 
tiempo libre que las madres.
Tomarla es crucial para
ese periodo de adaptación.  

2. Reconocer el problema.
Los hombres deben ser 
honestos consigo mismos 
si se sienten deprimidos, 
abatidos o ansiosos, y escu-
char a otras personas si les 
señalan un comportamien-
to que no es normal.

3. Buscar ayuda profesional.
Un profesional de la salud 
mental puede brindar ayu-
da. “Ser evaluado te per-

mite conocer las recomen-
daciones y las opciones 
disponibles para apoyarte”, 
apunta Fisher.

4. Crear una red de apoyo.
A veces, un padre puede 
identificar los problemas
y acercarse a otros para
encontrar alivio. Esos otros
padres pueden brindar em-
patía y compartir estrate-
gias que les han funcionado.

5. Ajustar las expectativas.
Hay que quitarse la idea 
de que todos los demás 
saben cómo ser padres.

“Proponerte ser perfecto
todo el tiempo no es 
una expectativa realista”,
recomienda Gawlik.

SOBRE  
LA SOLEDAD
Con dramaturgia y actuación de Virginia 
Smith, la obra Karma y yo explora el 
peso emocional de querer encajar en la 
“normalidad”, a través de la historia de 
Mía, una joven que al regresar del trabajo, 
descubre que Peter, un cantante callejero 
al que le dio hospedaje, le robó todo; este 
suceso detona también una reflexión sobre 
la soledad. Sala Xavier Villaurrutia del CCB 
(Reforma y Campo Marte, Chapultepec), 
hasta el 7 de julio.

ISRAEL SÁNCHEZ

El director escénico Enrique 
Vega cuenta que había queri-
do montar El chat desde  
hace 15 años, pero el proyec-
to no prosperó, y luego una 
vez más hace cuatro, hasta 
que la irrupción de la pan-
demia de Covid-19 de nuevo 
forzó su cancelación. 

La oportunidad resurgió 
tras el fallecimiento en 2023 
de la actriz Rosario Zúñiga  

–esposa de Dale Carley–,

y con quien Vega debutó  
en el teatro hace 50 años en 
la obra Sangre gorda, de los 
hermanos Serafín y Joaquín 
Álvarez Quintero, por lo que 
deseaban festejar el medio 
siglo de carrera.

“Pero bueno, ella se fue  
el año pasado, y nosotros  
esta obra la montamos como  
un homenaje para Rosario 
Zúñiga que fue una gran,  
gran actriz, la verdad”,  
destaca el director  
de la puesta en escena. 

del saxofonista Carlos Bre-
tón y del propio Carley en la 
trompeta, instrumento con el 
que fraguó una importante 
carrera en el jazz, grabando 
junto a figuras estelares de 
la talla de Count Basie, Frank 
Sinatra o Ella Fitzgerald. 

Cumplido desde muy jo-
ven su anhelo de ser músico, 
el intérprete llegó a cuestio-
narse, según lo relata Vega, 

“¿ahora qué sigue?”.
“Y sí, ¿qué sigue?, ¿qué si-

gue en la vida? Seguir vivien-
do, tratar de ser feliz, amar al 
prójimo, ser un mejor ser hu-
mano, ser un mejor padre, un 
mejor hijo. Y eso solamente 
lo da la experiencia”, insiste 
el director de teatro. 

“Porque a pesar de todos 
los sufrimientos, y de las gue-
rras que hay tan terribles, uno 
tiene que buscar la manera  
de ser feliz”, subraya.

En su caso, la obra hace 
eco de cuando se vio forza-
do a tomar clases de com-
putación en tanto empezó a 
digitalizarse todo en la uni-
versidad en la que hace unos 
años era docente; “yo tenía la 
computadora en casa y me 

daba hasta miedo tocarla, la 
verdad, pensaba que si la to-
caba la iba a descomponer”, 
refiere, y ríe al recordarlo. 

Y entre el equipo del 
montaje, curiosamente, “El 
Pichi” comparte ése mismo 
rechazo de su personaje ha-
cia la tecnología, a lo que Ve-
ga dice: “Cada quién ahora sí 
que tiene la libertad de hacer 
y pensar como quiera”.

“Pero, más que nada, es 
ése el mensaje también pa-
ra la gente: ¡Intégrense! ¿Có-
mo seguir adelante?, pues in-
tegrándose a lo digital. Hay 
que actualizarse o morir, co-
mo dice el dicho”, remarca 
el director, quien coincide en 
que la pandemia forzó para  
muchos dicha integración. 

“La pandemia fue una po-
sibilidad de crecer, de avanzar, 
para los que quisimos; hubo 
gente que se negó totalmen-
te, y que sigue negada. Pe-
ro la verdad yo creo que la 
pandemia nos trajo muchas 
enseñanzas, y entre ellas (la 
de) ser un mejor ser humano, 
pero también integrarte a la 
nueva sociedad precisamente 
en esta era digital”. 
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